

EL CRITERIO

PERIÓDICO CATÓLICO BISEMANAL

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

Un trimestre en Salamanca.	150 pesetas.
Fuera de la capital.	2 id.
Un semestre, id. id.	4 id.
Un año, id. id.	7 id.
Ultramar y extranjero.	15 id.
Número suelto.	05 cénts.
Atrasado.	25 id.

CENSOR

DR. D. PRIMITIVO VICENTE, CANÓNIGO PENITENCIARIO DE LA S. B. C.

Dirección y redacción: Colegio de Calatrava.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En primera plana.	80 céntimos line.
En tercera id.	20 id. id.
En cuarta id.	5 id. id.

La correspondencia se dirigirá al Administrador, Colegio de Calatrava.

¡YO NO SOY POLITICO!

Hé aquí la frase que de ordinario repiten algunos hombres para quienes la política constituye algo distinto á lo que pudiera llamarse el verdadero y genuino sentido de la palabra. Algo, decimos, que no sea anhelar para nuestra patria querida un gobierno que rigiendo sabiamente los negocios del Estado, procure la paz, la abundancia, el orden, la justicia, el cumplimiento de la ley en el interior y la seguridad, estabilidad y dignidad en sus buenas relaciones con otros países.

Pues de otra manera no se comprende que pueda siquiera imaginarse la existencia de un español que fuera tal y que á sus labios pudiera asomar la frase, amén de que su corazón no lo sintiera.

Claro es que no ¿Cómo había de comprenderse la existencia de un hijo que no quisiera todo género de felicidades para su bendita madre?

Pero desde que ha dado en llamarse política al resultado caviloso de la ambición de unos cuantos vividores que con el deseo de medrar inventan este ó el otro sistema de desgobernar, con el fin único de que en ellos recaigan las riendas del poder y de este modo puedan satisfacer las exigencias de su corazón minado por los vicios, los hombres puros, los que no quieren morir respirando el aire infestado de esa atmósfera creada por el vil interés, tienen necesidad de desechar con dignidad el epíteto y decir con la fuerza de la justa indignación ¡Yo no soy político!

Agrúpanse los hombres de buena voluntad bajo una sola aspiración, bajo un solo lema, bajo una sola bandera, no publiquen más programas que el de mantener la tranquilidad pública, conservar el orden y las buenas costumbres, aminorar los tributos, reducir los gastos, favorecer la industria y el comercio, amparar y defender con denuedo la fe sacrosanta de nuestros mayores, y entonces... ¡ah, entonces no habrá ni un solo español que nos diga: ¡yo no soy político!

S.

EN BENEFICIO DE LOS OBREROS

IV

No desconocemos las dificultades que se presentarán al intentar reunir todos aquellos medios que necesita la Salmantina protectora de los obreros para cumplir convenientemente sus fines; pero no por esto hemos de abandonar nuestra empresa ni cejar en el empeño de llevarla á cabo, por que ya anticipadamente contábamos con los obstáculos que se opondrían á la realización de nuestro proyecto y hemos visto que no es imposible vencerlos.

Toda obra humana que sea de alguna importancia encuentra para su planteamiento estorbos más ó menos grandes que orillar y todos ellos de consideración; pero no es, ciertamente, hombre de energías y decidida voluntad el que se acobarda al principio del camino y no se muestra resuelto para llegar al término de su empresa, siendo ésta racional, conveniente y útil en gran manera á los intereses propios ó de sus semejantes. Cuando se trata de *hacer el bien* en la medida que podemos y tenemos obligación de hacerlo, son precisas la firmeza y la constancia de la voluntad, es necesario no desmayar ante las primeras dificultades que se ofrezcan é imponerse, siendo imprescindible cualquier sacrificio que esté en nuestra mano y mediante el cual podamos conseguir la ejecución de la buena obra intentada. Si aún con esto fuera imposible llegar á la meta y complemento de nuestras aspiraciones, nos contentaremos por el pronto con lo que haya podido hacerse, pero sin dejar de perseguir por esto la completa realización de los primeros propósitos.

Con lo dicho hemos querido contestar anticipadamente á la observación que con mucha oportunidad pudiera hacérsenos acerca de los obstáculos, quizá insuperables para algunos, con que tropezaría el establecimiento de la proyectada sociedad protectora de los obreros. Estos obstáculos y dificultades, aumentados muchas veces por infundados temores, no deben ser causa para desistir del benéfico proyecto

que hemos formado, sino que, por el contrario, nos han de alentar á medida que se vayan venciendo, hasta conseguir la constitución acabada y perfecta de nuestra asociación.

Esto consignado, vamos á exponer ya los medios con que á nuestro juicio pueden lograrse los fines de la sociedad salmantina protectora de los obreros.

El primero en orden á la importancia de los mismos es el formar una *junta gestora* que tenga como principal misión la de proporcionar todos aquellos elementos y recursos previos á la constitución definitiva de la sociedad. Debe procurarse en cuanto sea posible que esta junta se componga de las mismas clases de personas que han de entrar después en la directiva.

Á la junta gestora corresponderá: 1.º la adquisición de local donde se instalen los distintos servicios que preste la sociedad á sus protegidos; 2.º el procurar la manera de cooperación y auxilio con que las corporaciones y particulares quieran contribuir á la consecución de los fines sociales, valiéndose para ello de los medios que consideren más conducentes á mover los sentimientos caritativos de unas y otros y 3.º convocar á junta general á los asociados para constituir la primera directiva de la sociedad.

Conseguido esto, cesará en el ejercicio de sus funciones la *junta gestora*, siendo desde entonces cargo de la directiva nombrada el procurar la consecución de los fines sociales, mediante el establecimiento de una escuela elemental donde se dé la instrucción primaria á los obreros, otra de dibujo y conocimientos útiles para las artes é industrias y organización de una serie de conferencias religiosas y morales que tendrán lugar en los días festivos solamente.

Á la misma junta directiva quedará encargado el contratar en beneficio de los obreros, los servicios médico y de farmacia que puedan serles precisos, el establecer una caja de ahorros en la que si les conviene impongan los operarios las cantidades que hubieran economizado y que han de producirles el interés que marque el reglamento, el distribuir los obre-

ros asociados entre las diferentes obras que se hagan por cuenta de los socios protectores ó de otras personas que soliciten operarios de la sociedad; el determinar la cantidad y calidad de los socorros que han de proporcionarse á los obreros necesitados y faltos de trabajo ó impedidos para dedicarse á él, y por último, todo aquello que sea medio de protección á la clase obrera y que pueda obtenerse por la acción social.

Pudiéramos decir en conclusión y ya que no es posible detallar ahora todos los medios que la sociedad puede reunir, que se reducen á dos principalmente: 1.º allegar por medio de la subscripción voluntaria las cantidades que se precisen para atender á los fines sociales; y 2.º buscar también la cooperación personal de los que por sus condiciones puedan hacer muchísimo en beneficio de la necesitada clase obrera.

Damos por terminado nuestro trabajo de exposición y después de oír la opinión de nuestros colegas en la prensa, de consultar la de respetables personas, trataremos de llevar á la práctica nuestro proyecto con las modificaciones que convenga establecer.

CRÓNICA

SESION DEL AYUNTAMIENTO

Dos se han celebrado con motivo de la discusión de presupuesto, en las que después de mucho discurso todo quedó como estaba; decimos mal, pues la *popularidad* del Sr. Veira quedó malísimamente parada ante los sólidos razonamientos del Sr. Petit y del Sr. López Pérez.

Fijó el Sr. Veira su atención en la Facultad de Medicina y después de mostrar gran parcialidad respecto de una persona determinada, lo hizo en general contra todo el claustro de profesores de dicha Facultad, respondiendo al Sr. Petit que se felicitaría de que los señores que pertenecen á dicho claustro protestaran de que no se votara el artículo que discutían tal y como figura en el presupuesto, por que si protestaran, *les limpiaríamos el comedero*.

Nada nos llama la atención de cuanto Veira diga, es todo un ciudadano que lleva una balumba de soberanía en la cabeza y por eso *auctoritate qua fungor* se declara árbitro de los intereses de una ciudad á la cual maldito el cariño que profesa, y no tiene inconveniente tampoco este Sé-

neca concejal en pretender limpiar el comedero, pch s... a personas que con su ciencia y su laboriosidad reportan más ventajas en pro de los intereses de la población que la que reporta el concejal zorrillista con inútiles y campanudas discusiones.

En virtud de qué títulos iba el señor Veira a limpiar el comedero a los profesores del claustro de la Facultad de Medicina?... Afán de principes advencidos.

En la segunda de dichas sesiones, refiriéndose los hortelanos, dice que se les creía unos potentados, no mereciendo, en su concepto, otra calificación que la de infelices gañanes.

Pues señor, está visto; el corifeo de la libertad... de la fraternidad... y de la igualdad... desprecia soberanamente, llamando infelices gañanes a los hortelanos de esta capital. Bien, requetebien, no esperábamos menos del poderoso, ilustre y asendereado caballero D. Joaquín Martínez Veira.

La sesión celebrada ayer estuvo tan desanimada y tan falta de incidentes que parecía el período álgido de prostración de un Ayuntamiento cuyo fin está cercano y que falto de fuerzas pronuncia con voz desfallecida las frases de su testamento.

Presidió D. Matías, asistiendo los Sres. Pollo, López Pérez, Petit, Núñez, Turiel y Pierna.

El despacho ordinario careció de importancia y pasó como de relámpago.

Resultó elegido en votación para la plaza de barrendero D. Francisco Gallego Rivas. Nos preocupaba el asunto; pero al fin se pusieron los señores de acuerdo. Vaya, hombre, nos alegramos.

El Sr. Pollo interpela a D. Matías sobre el asunto de locales para escuelas y dijo con mucha razón que el Alcalde no hacía más que dar buenas palabras y no cumplirías, que sentía salir del Ayuntamiento sin haber conseguido ver realizado uno de los proyectos que más cautivó su atención cuando él fué Alcalde y que con harta sentimiento suyo no pudo dejar realizado, porque se lo impidió el cambio de situación política. Tiene razón el Sr. Pollo; nuestro bondadosísimo don Matías no queda mal con nadie. Muy buenas palabras, pero lo que es los hechos no los conocemos; y nos parece que el asunto de locales para escuelas merece que preocupe algo a un Ayuntamiento de capital de provincia. ¡Vergüenza da que se vea con tanta indiferencia lo que no dudamos preocuparía al concejo del más insignificante villorrio!

Habló el Sr. Pierna. ¡Caspita y que peso nos ha quitado de encima! Ya teníamos ganas de oír la voz de dicho señor. Y el Sr. Piernas habló bien y pidió a la corporación que sin contemplaciones de ningún género obligara al Sr. Santamaria a derribar la panera que este señor posee en la calle de Toro, panera que tanto perjuicio causa no sólo al ornato de dicha calle sino también a la comodidad de los transeúntes, pues sabido es que la calle de Toro es hoy quizá la de más movimiento de Salamanca, y se encuentra completamente obstruida por el almacén de puertas y ventanas viejas.

Varias veces habíamos fijado la atención en la flamante panera é ignorábamos los motivos de por qué se conservaba en pie lo que hace mucho tiempo debiera haberse derribado; pero ayer nos lo explicó el Sr. Pollo, apoyando la proposición de Pierna cuando dijo que el Sr. Santamaria se había negado a la expropiación voluntaria cuando Pollo era Alcalde, y que por tanto era necesario imponerle la forzosa, para que la panera de la calle de Toro llegara a desaparecer.

Duro, D. Matías; si V. hace que cai-

ga esa panera que tan poco dice acerca del ornato de nuestra población; si quita V. las casas chinescas de la calle de la Rúa y el barracon artístico desaparece de su sitio, quizá, quizá a pesar de lo mal que lo hace V. le vayamos queriendo algo. Y a propósito del barracon artístico; esta es la época oportuna para que pereciera con gloria del glorioso don Matías. Tiene el monumento de madera, material muy seco para la víspera de San Pedro. Después podía usted ocuparse, Sr. Alcalde, en arreglar aquella hermosa plaza y en trabajar para que se construya en ella un mercado cubierto y entonces... yo creo que llegábamos a tomarle a usted cariño.

BOLETIN RELIGIOSO

Día 26.—Viernes.—San Majincio, presbítero; San David, ermitaño; Santa Perseveranda, virgen y los santos hermanos mártires Juan y Pablo, de los cuales se reza con rito doble y color encarnado.

Clerecía.—Siguen los mismos cultos.

Día 27.—Sábado.—Santos La dislao, Juan y Crescente; y los santos mártires Zóilo y otros diez y nueve, en Córdoba.

El rezo divino es de San Pelagio, con rito semidoble y color encarnado.

Clerecía.—Continúan los cultos anunciados.

Día 28.—San Juan de Sahagún.—Fiesta sacramental misa Mayor a las diez y media predicando en ella el párroco de la misma. Por la tarde a la cinco y media solemnes completas y reserva.

REVISTA DE LA PRENSA

El Adelanto, en presencia de nuestro último número, exclama: ¡Oh CRITERIO!

Y... dice que no quiere contestarnos.

Está en lo cierto, porque a falta de razones al buen callar lo llaman Sancho.

Pero lo cierto es que arrepentido de su silencio se mete después a diablo predicador y ensarta, como de costumbre, una de sandeces que ya, ya. Véase la muestra:

«Católico se llamaba y lo era en efecto el cura Galeote, bajo cuyos hábitos se escondía el alma de un asesino.

¿Le bastará al asesino del Obispo Narciso el llamarse católico para librarse de la execración pública y la maldición de Dios?»

Pero hombre, por el amor de Dios.

¿No comprende usted que Galeote era católico al estilo de los que profanan los días de fiesta y faltan descaradamente a personas y cosas eclesiásticas, en tanto que hacen hipócritas protestas de catolicismo?

¡Qué falta de lógica!

Continuación:

«No; el catolicismo no está justificado con la palabra, sino en el ejemplo.»

Bravo, bravo, eso decimos nosotros.

Obras son amores y no buenas razones.

El profanar los días festivos no nos parece muy buen ejemplo.

Suma y sigue:

«Los bandidos de Andalucía y Murcia que fueron el terror de España a principios de la actual centuria, se llamaban todos católicos.»

También te lo llamas tú y sin embargo... permite que dudemos de tu catolicismo.

Porque eso de poner una vela a San Miguel y otra al diablo... no nos parece muy correcto.

Tampoco podemos creer que tú marches sereno por el camino espinoso de la vida.

No hables de serenidad, que nos haces reír.

Mira que es difícil que ciertos entes caminen con paso seguro.

Y mucho menos cuando están excitados por el espíritu de la bilis.

Desengáñate, periodiquillo.

Que es muy débil la doctrina que sientas para caminar con paso sereno.

Y además empleas una forma tan resbaladiza, que acaso te pueda costar caro.

De La Libertad:

«Una observación de pasada al Sr. Cano. De la descomposición del latín nacieron las lenguas romances, y entre ellas esa hermosa habla castellana que a usted se le antoja en ruinas.

¿No pudiera suceder que de la descomposición de estas lenguas romances surgiera algo que celebrasen nuestros nietos con tanto entusiasmo como el que usted tiene por el castellano?»

No se ha hecho la miel para la boca de La Libertad.

Y créanos el diario del pimiento, en materia de sucesos futuros caben muchas suposiciones.

Hasta las insulsas del borronero del diario del buzón.

¿Ignoran ustedes que haya habido racionalistas hasta hoy?

¡Como desconocen la genealogía de la familia!

Bien que no es extraño porque ustedes han corrompido un día la raza y por eso aparece tan desconocida.

Sr. S., Sr. S. quien le habrá aconsejado a usted tan mal, diciéndole que sirva para escribir y nada menos que crónicas madrileñas en castellano.

Leamos:

El calor madrileño, ese calor tradicional, en nuestra villa y corte (y basta, no siga V. adelante porque aquí acabó el discurso) ha llegado cayendo (esto huele a inglés)... habrá llegado hecho una lástima, dando trompicones).

Pero, íntegro, íntegro, es como se aprecia el valor artístico del cuadro.

Ahí vá:

«El calor madrileño, ese calor tradicional en nuestra villa y corte, ha llegado cayendo sobre nosotros de improviso.

Al mediodía cuando el agua urbana—valga la frase—ha regado las calles volatilizándose por la ardiente sed del caluroso Febo, nubes de polvo ensucian la atmósfera, ahogándonos a los transeúntes.

La verdad es que las columnas arenosas, la fuerza del sol y los 37 grados de calor, forman una ilusión completa que hace transformarse la puerta del Sol en una especie de desierto africano, donde haya estallado el Simoun.»

¿Quién será este señor? Parécenos por la muestra, que es el mismo de las oraciones incidentales pedestres y macarrónicas.

REVISTA EXTRANJERA

SUMARIO

Roma é Italia.—I. Su Santidad el Papa.—II. De puerta en puerta.—III. La prensa católica.—República Chilena.—IV. La guerra civil.—Francia.—V. Siguen las huelgas.—VI. La república y la Iglesia.—VII. Preparativos sospechosos.—China.—VIII. Sucesos recientes.—IX. En honor de un hijo de San Ignacio.

I. Su Santidad el Papa continúa sin novedad en su importante salud, habiendo recibido en audiencia privada a Mons. Lapparelli Pitti, Obispo de Cortona.

II. La hacienda italiana atraviesa una crisis espantosa. El barón Lazzaroni, ha sido el encargado de buscar dinero para con- jurar el peligro que amenaza a la Italia. Pero a pesar del liberalismo del gobierno italianísimo, es el caso que los círculos bancarios de Francia é Inglaterra no acceden a los deseos de Lazzaroni.

Este ha tomado varias veces el nombre de adicto a la Santa Sede y asegura que sólo en el mundo católico puede encontrar la solución de su problema.

Con este motivo dice Le Courrier de Bruxelles, comparando al agente italiano con el murciélago de la fábula:

«Je suis oiseau: roici mes ailes; Je suis souris, vivent les rats»

III. Dos nuevos periódicos van a aparecer en Roma. El uno es ilustrado con magníficos grabados. Su objeto es perpetuar la memoria de las fiestas del centenario del Angélico San Luis Gonzaga; el otro será el órgano del comité del Congreso antipornográfico recientemente celebrado en Roma. Este último hará una decidida y laudable campaña contra ese arma terrible del más asqueroso materialismo.

IV. Siguen siendo alarmantes las noticias que se reciben referentes a la guerra civil de la República Chilena.

En Santiago todos los días se hacen nuevas prisiones de personas pacíficas a quienes se acusa de favorecer los planes de los insurrectos. La emigración aumenta considerablemente.

Se sabe ya de una manera positiva la causa de haber fracasado las gestiones amistosas de Francia, Brasil y Estados Unidos en pro de la pacificación.

Parece que no fué otra que la oposición de los diplomáticos europeos a que se castigara a ciertos fanáticos que arrojaron bombas explosivas al paso de los ministros chilenos.

V. Burdeos está siendo teatro de una de las tragedias anarquistas que más a lo vivo retratan los fines de ese sistema de destrucción.

Días pasados los conductores de los tranvías se declararon en huelga imitando su conducta los de los ómnibus.

El 22 por la noche el alboroto llegó a su grado máximo y los huelguistas, resistiendo a la fuerza armada, quemaron el kiosco de tranvías de la plaza de Aquitania.

La caballería cargó sobre los revoltosos que esparcidos por toda la ciudad iban dando fuego a cuantos kioscos de tranvías hallaban al paso.

VI. El venerable Cardenal Rotelli, antiguo Nuncio de Su Santidad en París, cuenta con una nueva distinción que sus méritos han arrancado a Mr. Carnot.

El presidente de la república francesa ha condecorado al Cardenal de la Iglesia Romana con la gran cruz de la Legión de honor.

Si a esto se añade que de acuerdo perfecto con Su Santidad el Gobierno de la República francesa, se propone proteger con decidido empeño el interés de la causa católica en los Santos Lugares, se verá palpablemente la provechosa reacción que la política del Papa está produciendo.

VII. Alemania y Austria se sienten molestadas por la inquietud que les produce el notable progreso que va tomando la organización del ejército ruso. Dentro de poco el ejército activo y reservas compondrán la enorme cifra de siete millones de hombres.

Los trabajos de instrucción y armamento son prodigiosos y las alarmantes proporciones que toman las medidas de mejoramiento hacen temer la existencia de algún plan desconocido pero de resultados desfavorables a las antes dichas naciones, tanto mas cuanto que la reserva del gobierno ruso es absoluta.

VIII. De una carta que publica la revista Les Missions Catholiques, tomamos lo siguiente:

«Me pedía detalles sobre nuestros desastres de China; desgraciadamente no puedo satisfacerlos. Estamos reducidos a los telegramas que han publicado los periódicos. La gran residencia de Ou-hon, que debía servir de centro para toda la parte del Oeste de la misión ha quedado destruida lo mismo que las escuelas y los huerfanatos; la iglesia ni aun estaba concluida. Nankin ha sido atacado y allí había una gran iglesia y una residencia importante.

Ta-yang, igualmente incendiado. Ou-si uno de los principales centros de la misión, presa de las llamas: iglesia, residencia, asilos, escuelas, todo ha desaparecido. Esto es lo que sabemos de cierto.

Ignoro cuáles puedan ser las causas de esta sublevación, pero aseguro que sus efectos serán desastrosos.»

La Academia francesa de Inscripciones y bellas letras ha concedido el premio Estanislao Julián al P. Seraphin Courreur, de la compañía de Jesús, misionero en el Petché-li sudeste por su *Diccionario francés-chino*. Este premio, de valor de 1500 francos, se había instituido en favor de la mejor obra relativa á la China.

S.

NOTICIAS

Se ha publicado en Astorga una obra titulada *El Ante-Cristo y el fin del mundo*, por D. Pedro Martínez Sacristán y que en Salamanca se ha puesto á la venta en las librerías de los Sres. Hernández y Calón.

Dicha obra está calcada en el Apocalipsis y la consideramos de gran utilidad para los sacerdotes.

Dicen de Valladolid á un periódico de Zamora:

«En breve saldrá de esta ciudad el regimiento de infantería del Príncipe, á los destacamentos de Salamanca, Zamora y Béjar, siendo sustituido por el de Isabel II, que guarnece dichas poblaciones.»

Desde que se ha sabido la noticia, parece que se trabaja para que la banda del regimiento, venga á esta capital.

¿Se conseguirá?

Durante la horrorosa tormenta que en la tarde del lunes se desencadenó en esta capital, desprendióse una chispa eléctrica en el portillo de Santo Tomás, calle de Veracruz segunda. La exhalación penetró en una casa de la referida calle, donde había reunidas once personas, quedando todas ilesas afortunadamente.

Anteayer salió para Ciudad-Rodrigo la comisión de profesores de la sección de ciencias de este Instituto con objeto de verificar los exámenes en el colegio de aquella capital.

Dice *La Unión Católica*:

«Afortunadamente no ha resultado cierta la noticia que ayer nos comunicaron acerca del fallecimiento del director del Instituto del Cardenal Cisneros.

Aunque con mucha lentitud, el Sr. Galdo avanza en la mejoría últimamente iniciada.»

En la sesión última del Ayuntamiento se acordó pasara á informe de la comisión correspondiente, la proposición de un señor concejal pidiendo se sustituyan las columnas para el alumbrado eléctrico en la plaza por arcos de hierro. Nos parece acertada la petición.

Muy pronto, según se nos dice, serán facilitados los instrumentos musicales á los alumnos de la escuela del protectorado de industriales que se dedican á esta clase de enseñanza.

El Senador por esta provincia D. Vicente Oliva sigue en el Senado trabajando como un valiente por los intereses provinciales y generales.

Le felicitamos y esperamos que muy en breve se le presentará ocasión de defender con denuedo la fe de nuestros mayores á que tanto está obligado.

Se ha hecho una moción al Ayuntamiento por el Sr. García Polo para que se recomponga el camino del cementerio.

Y el de la estación, hasta cuando estarán los viajeros expuestos á un continuo peligro.

De una carta que publica nuestro querido colega *El Movimiento Católico* tomamos lo siguiente:

«Que la expedición reviste importancia, lo demuestra el hecho de haber sido ocupado con toda felicidad el 28 de Abril el seno de Barás, que está formado por la isla de Ibus y la costa de Mindanao.

La población mora se halla diseminada entre los cocales y carrizales que hay en la orilla derecha del río, y atravesando los montes, fácilmente se llegará á la laguna de Lanao, cuyos moros tienen frecuente trato con éstos.

Barás ha sido fortificado por el general Weyler, y en la ocupación no ha habido que lamentar ninguna baja.

Poco después, siguiendo por el mismo terreno, en el cual se hallaban fortificados los moros en la cotta de Lipan, el teniente coronel Sr. Marina, al frente de una compañía del regimiento peninsular de artillería y los soldados del regimiento número. 68, atacó dicha cotta, consiguiendo tomarla á la fuerza.

A los gritos de ¡viva España! nuestros soldados se arrojaron contra los moros, que parapetados tras su fortaleza, querían resistir; pero poco le valió su bravura, pues los nuestros entraron en ella con sólo haber salido herido un soldado.

También el teniente coronel Sr. Hernández, con otra compañía del regimiento peninsular de artillería y los soldados del 72, tomó á viva fuerza la cotta de Buldun, don-

de se fortificaron los moros; pero no sirvió su resistencia, y tan bien dirigida fué la operación, que los nuestros la tomaron fácilmente, no sin que un juramentado, peleando como una fiera, nos causara dos muertos y cuatro heridos; en cambio los moros tuvieron seis muertos y bastantes heridos, algunos de los cuales es posible fallecieron al poco rato, porque esa gente, cuando se juramenta ó trata de resistir, se hace matar.

El espíritu de las tropas está enardecido, y todos se hallan animados en vista del éxito alcanzando. Los moros, á pesar de que pasan de 3000, tendrán por fuerza que retroceder, y nuestros soldados adelantarán hasta la laguna de Lanao.

Los buques que con el general Weyler habían salido para operar contra los moros, son los siguientes: *Marqués del Duero*, cañonero *Elcano*, crucero *Ulloa*, dos cañoneros de estación en la rada y el vapor mercante *Elcano*.

El 28 del pasado fondeó en la rada de Zamboanga el cañonero *Lezo*, procedente de Manila, y el 29 el *Prueba*, procedente del Norte de Mindanao. El primero de dichos buques fué á Basilán con objeto de hacer carbón, y después partió hacia Parang-Parang. El segundo se dirigió, pocas horas después de llegar á Zamboanga, á Pollok.

El general Weyler sigue adelante por el río de Barás, ahuyentando á los moros, que tendrán que dirigirse hacia las comarcas inexploradas, si no quieren someterse. En Barás, se ha construido además de las fortificaciones necesarias, un fuerte, al cual se ha dado el nombre de *Reina Mercedes*.

El general Weyler sigue sin novedad, y las tropas van adelantando; de manera que muy pronto llegarán á las orillas del Sur de la laguna de Lanao.

Llegó á Manila el general el día 15 de Mayo, á las diez y media de la mañana. Salieron á recibirle las altas autoridades de la colonia.

El general salió de nuevo para dicha isla ayer 17.»

En el Consejo de Ministros celebrado en Aranjuez el día 21 del corriente, le fué admitida la dimisión de su cargo al digno y bizarro Gobernador militar de Salamanca Sr. Melguizo. En su lugar ha sido nombrado el General D. Pedro González Montero.

La noticia ha sido muy sentida en esta ciudad, donde cuenta tantas simpatías el Sr. Melguizo.

Hé aquí la comunicación que dirige para despedida á sus subordinados.

«S. M. la Reina Regente, en nombre de su augusto hijo don Alfonso XIII (q. D. g.), se ha dignado aceptar la dimisión que, fundada en el mal estado de mi salud he presentado del mando militar de esta provincia, haciéndose en su consecuencia cargo interinamente de la misma el señor coronel del regimiento de Talavera don Bernardo González del Rubín, á quien por ordenanza corresponde.

Al ponerlo en conocimiento de los cuerpos é institutos que la guarnecen, cumplo el deber de manifestarles mi profunda gratitud por el inmejorable comportamiento observado por todas las clases é individuos en el cumplimiento de sus deberes, que lo será también en lo sucesivo, por los nobles sentimientos de honor, disciplina y lealtad que tan alto han puesto siempre el nombre glorioso del ejército, se hallan demasiado encarnados en cuantos á él pertenecemos para que puedan volver á estar jamás á merced de cualquiera que por bastardas miras intente profanarlos, y siguiendo esta conducta es como se continuará haciendo la estimación de los leales habitantes de la provincia entera de Salamanca, la situación de la propia conciencia y la confianza y orgullo de mis dignos sucesores.

El general gobernador, *Melguizo*.

Un señor que acaba de fallecer en Barcelona ha dejado un legado de 10.000 duros para las Hermanitas de los Ancianos desamparados de la Coruña y otro de 30.000 reales para las religiosas Capuchinas de la misma ciudad.

Ha recibido en Zaragoza el Sacramento del Bautismo en la capilla de las Hermanitas de los pobres un judío de veintisiete años de edad llamado Abraham Israel, procedente de Mogador, en el Imperio de Marruecos.

Contra la pornografía.—Ha quedado constituida en Milán la Asociación popular contra la pornografía, y hoy la forman ya más de 500 personas bajo la presidencia del Ingeniero Nava.

Hé aquí la faena que á diario generosamente se han impuesto los asociados:

«Los ciudadanos milaneses reunidos en comisión, invocan de las autoridades competentes la aplicación íntegra y severa del artículo 339 del Código penal, y también del artículo 64 de la ley de pública seguridad, porque cese la exposición indecente de libros, láminas y folletos obscenos, en bien de la pública moralidad y de la dignidad de la patria.»

En España las leyes condenan y castigan la pornografía.

En Salamanca... (se va á escandalizar *EL*

Adelanto) la hemos denunciado y hasta la fecha nuestras autoridades no se han dado por aludidas.

Han recibido el grado de Licenciado en esta Universidad los señores siguientes:

En la Facultad de Derecho civil y canónico, con la calificación de sobresaliente: don Francisco González Bautista y D. Vicente Brochin Comendador. Con la de aprobado don Ricardo González García Borreguero, don Celedonio Iglesias Sánchez, D. Narciso García Mochales-Smit, D. José Villar Andrés, D. Florencio Marcos Martín, D. Eugenio Grostidi y D. Rafael Egaña.

En la Facultad de Filosofía y Letras con la calificación de Sobresaliente: D. Angel Luelmo Avedillo, D. Martiniano Martínez Ramírez, D. Leocadio Jesús de la M. y Bustillo, D. Francisco Martínez de Galinsoga y don Juan Lureda. Con la de aprobado: don Acisclo Muñiz Vigo, D. Leopoldo Ballesteros González, D. Teodoro Aguirre, D. Engenio A. Echevarría, D. Federico Martínez Montaner, D. Pedro Cotoner Veri y D. Francisco F. Maqua.

En la Facultad de Medicina, con la nota de sobresaliente, D. Arturo Núñez García y don Perfecto Casero Escrubano.

Sea enhorabuena á todos.

Se hallan vacantes, en la Facultad de Derecho de esta Universidad, dos plazas de profesores auxiliares numerarios, que han de proveerse mediante concurso y en la forma prevenida por la ley.

Hoy quedarán publicados los edictos de convocatoria.

Hoy se ha celebrado solemne fiesta religiosa en honor de San Eloy, bajo cuya advocación se halla la Escuela de Nobles y Bellas Artes de Salamanca.

La función ha tenido lugar en la iglesia de San Isidoro y San Pelayo, asistiendo á ella los consiliarios de número de referida institución.

Ha fallecido en esta capital la señora D.^a Juana Montalvo, esposa del Dr. D. Gabriel Alonso Nieto, catedrático de la Escuela de Medicina.

Reciba la familia nuestro pésame.—R. I. P.

La Enciclica De Conditione Opificum.—La Sociedad editorial de San Francisco de Sales, acaba de hacer con la autorización del Rvdo. Señor Nuncio Apostólico, una edición oficial española de la última Enciclica de Su Santidad acerca del estado actual de los obreros, la cual se ha puesto á la venta en las librerías principales de España y administraciones de los periódicos católicos al precio de 25 céntimos ejemplar.

La misma casa está haciendo una edición de cien mil ejemplares para darla á cinco pesetas el ciento y diez duros el millar, propia para propagarla entre los obreros.

Desde primero de mes, dejaremos establecido un centro de suscripción para nuestro periódico, en la librería de D. Manuel Hernández, calle de la Rua número 4.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Madrid ha adquirido 10000 ejemplares de la última Enciclica para repartirla gratis.

Hemos recibido el programa de las fiestas con que celebrará la feria de San Pedro y San Pablo, el Ayuntamiento constitucional de Burgos en los días 29 y 30 de Junio 1.º y 2 de Julio.

La empresa de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto hacer con este motivo gran rebaja de precios en los billetes de viajeros.

Entre los festejos, figuran magníficas iluminaciones y dos grandes conciertos en que tomarán parte el Orfeón de Bilbao y las bandas militares de la guarnición.

Parece ser que se gestiona por el señor Alcalde para conseguir la propiedad de los terrenos comprendidos entre el paseo de la Alamedilla y los terraplenes de la línea transversal. Celebraremos se consiga y pueda de esta manera ensancharse el único paseo que merece tal nombre en Salamanca, y así se verá realizado el pensamiento del primer teniente de Alcalde señor Murga.

El Boletín Oficial de hoy publica la convocatoria para la elección de un diputado provincial por el distrito de Ledesma-Vitigudino.

En las oposiciones verificadas hoy en la Facultad de Ciencias en la asignatura de Ampliación de la Física ha sido agraciado con el premio ordinario, el P. Filiberto Díaz, de la Orden de Predicadores. Séale enhorabuena.

VARIEDADES

LOS BAÑOS DE MAR

Tengo ya un mar, con olas y todo, en el estómago desde que en esta bendita tierra empezó á hacer calor. Nadie me habla de otra cosa que de proyectos de viajes al río grande.

—¿Dónde va V. este verano? me preguntaba á las cinco de la mañana una señora viuda de un capitán de coraceros, á quien encontré (no al capitán) esta mañana en la lechería de la Alamedilla.

—Pues no pienso salir de Salamanca, le contesté humildemente.

Cree que si hubiera dado un puñetazo á la capitana no le produjera peor efecto que mi contestación. Se puso conmigo hecha un sargento. Me insultó á su sabor y al despedirse, en tono despreciativo me dijo.

—Adios cursilón.

Yo, que tenía un vaso con leche de vacas en la mano cuando me llamó cursilón la capitana, estuve tentado de tirárselo á la cabeza, pero me contuve por respeto al ejército, por creer que la buena de la mujer estaba algo loca y sobre todo porque el médico me ha recomendado que no me irrite cuando tome la leche.

El disgusto que me proporcionó la capitana no fué el último del día. Cuando llegué á casa me encontré con la familia de Fernández que se iba á despedir de nosotros porque se marchaba á pasar una temporada al puerto de Espinho.

Lo que le oirían las de Fernández á mi mujer antes de yo llegar, es fácil de colegir con saber que me saludó mi cara mitad llenándome de improperios porque no la llevaba á los baños.

Yo, que no quiero nunca disgustos, le expuse á mi consorte con cariño y por centésima vez en esta temporada, que no era posible realizar sus deseos, porque un empleado de seis mil reales con descuento no puede permitirse el lujo de los baños de mar.

¡Que si quieres! No hay quien la convenza y en su apoyo salen las dos niñas mayores de Fernández y su esposa, para demostrarme que puedo hasta economizar dinero con 22 duros al mes, llevando á todos los de casa á disfrutar de las delicias de la playa.

Hé aquí, en apoyo de su teoría, la cuenta escrita que me presentan, porque de palabra no fué posible que nos entendiéramos.

Gastos de ida, vuelta y residencia

Tres billetes de recreo.	60
Por llevar y traer la criada en el furgón.	2
Por arriendo de una casa habitación. Un mes.	30
Dos arrobas de carbón.	1 75
Tabaco para Juan (este soy yo).	1 50
Imprevistos.	2
Extraordinarios y compras.	5
TOTAL.	102 25

Todo lo demás, muebles, loza, comestibles, etc., etc., se lleva de casa, suponiendo que lo haya. Ahora bien, teniendo de sueldo 112 pesetas con 50 céntimos al mes, resulta, en efecto, que me sobra dinero; pero recomiendo á ustedes que en estas condiciones no vayan á ninguna parte.

Yo sí iré á los baños, porque de no hacerlo me arañaría mi mujer, y ya comprenderán que lo primero es la paz del hogar.

Salamanca.—Imp. de Calatrava, a cargo de L. Rodríguez.

SECCION DE ANUNCIOS

BAÑOS DE CALZADILLA

Provincia de Salamanca, partido de Ledesma

Su agua sulfurado-sódica, sulfhídrico-azoadada, con una temperatura de 31° centígrados, tiene aplicación y surte excelentes resultados en el tratamiento del *herpetismo*, *escropulismo*, *reumatismo* y *estados catarrales*, siendo eficazísima para curar todas las *afecciones cutáneas*. Temporada oficial, de 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

Las muy buenas é higiénicas habitaciones, así como la fonda y baños, son á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas. El coche que hace el servicio diario y directo sale de Salamanca á las nueve de la mañana y de los Baños á las cuatro de la tarde, por precio de 4 pesetas asiento. Está á cargo de Raimundo del Rey y la Administración en Salamanca, calle de Sordolodos, Parador de la Esperanza.

SASTRERÍA DE BENITEZ

Esta casa, dedicada con preferencia á prendas tales, como sotas en varias formas, manteos, balandranes, trajes de coro, y uniformes completos de seminaristas, se ha hecho acreedora á la distinción que la honra el cuerpo sacerdotal. Una prueba de ello es, que hoy esta casa exporta sus prendas á las Diócesis de Ciudad-Rodrigo, Cória, Plasencia, Avila, Zamora, Valladolid, Astorga, Logroño, Segovia, á toda la de Salamanca, y otras varias.

Hábitos completos de merino superior desde 142 pesetas, elegantes balandranes franceses á 55 pesetas.

Confección esmerada, como así mismo ternos y demás prendas para caballero.

Estafeta, 15 y 17.--Inmediato al palacio Episcopal.

SALAMANCA

Academia Politécnica

En este centro, inaugurado en Salamanca el día 15 de Marzo próximo pasado, se obtiene:

1.º La preparación para carreras especiales, principalmente las de aduanas, topógrafos, oficiales de telégrafos, ayudantes de obras públicas, Banco de España y comercio en toda su extensión y aplicaciones.

2.º De todas las asignaturas del bachillerato; advirtiéndose á los que no tengan hoy ninguna asignatura aprobada de esta enseñanza, pueden obtener el título de Bachiller en un plazo breve, de ocho á doce meses, según la capacidad y aplicación del alumno.

3.º Extensiva á las asignaturas que comprenden cada una de las facultades que se cursan en esta Universidad, ajustándose en lo posible á los programas oficiales y explicación del catedrático de la asignatura.

HONORARIOS

	Pesetas
Por las asignaturas de un grupo en cualquiera de las carreras especiales, un mes.	25
Por las de dos ó más en id.	40
Independientemente en la carrera de comercio, por las asignaturas Aritmética mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Código Comercial.	15
Por una asignatura de la segunda enseñanza.	10
Por dos id.	15
Por las de un grupo.	20
Por la preparación del Grado hasta la obtención del título.	800
Por una de facultad.	25
Por dos id.	40
Por tres id.	60

Se admiten alumnos internos á precios convencionales.

OBSERVACIÓN.—Continúa abierta al público la matrícula para este establecimiento en el colegio *Ateneo Salmantino*, donde el Director de la academia, D. RAFAEL GONZÁLEZ RUANO, dará toda clase de detalles.

Se arrienda

una casa de reciente construcción, con todo género de comodidades, en la plazuela de San Justo, de esta ciudad.

Su dueño dará razón, en la calle de Zamora, número 33.

PAJA DE MAIZ

Á 11 REALES ARROBA

PLAZUELA DE SAN JULIÁN, NÚM. 28

BREVE DESCRIPCIÓN Y PLANO DE JERUSALEN

Véndese en las librerías y estamperías católicas.

LA BIBLIA Y LA CIENCIA

ÚLTIMA OBRA

DEL

EMMO. CARDENAL GONZÁLEZ

Dos volúmenes, 13 pesetas; en la librería de Hernández, Rua, 4, Salamanca.

ATENEOSALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS DE DON MANUEL DURÁN

Desde este día quedan abiertos repasos de todas las asignaturas de segunda enseñanza para los alumnos que hayan de examinarse en los extraordinarios del próximo Septiembre.

Salamanca 15 de Junio de 1891.

El Director,
Manuel Durán.

NOVELAS DEL P. GOLOMA

Por un piojo.--Juan Miseria.--Pilatillo.

Se venden en la librería de D. Manuel Hernández, Rua, 4, Salamanca.

Se vende un piano de mesa. Para tratar, en la imprenta de este periódico. Se dará barato.